EL COMERCIO DE CARTA

(FUNDADO EN 1910.)

Bisemanario comercial y de intereses generales, que saldrá todos los domingos y jueves.

Suscrición por serie de 8 números, 50 céntimos. Avisos y comunicados precio convencional.

AÑO I

CARTAGO, C. R., JUEVES 3 DE ABRIL DE 1913.

Núm. 47.

PEDRO BIANCO.

Sucesor de Andrés Rossi. Establecimiento de Licores y abarrotes en general

Unico Representante en Cartago de "La Mejor" fábrica de refrescos gaseo-sos de V. M. S. Fernández.

Se tuesta y muele café a precios módicos. Ventas por mayor y menor.

Aserradero eléctrico de Juan de Dios Freer frente a la estación del Ferrogarril

Tablones, tablas, tablillas, reglas, gi-gantones, alfagías, etc. etc. Máquina de acepillar y machimbrar. Se vende un motor de leña portátil, que hasta hace poco tiempo ha estado moviendo un Aserradero.

Gran rebaja de precios, en los hilos y

maderas.

ZAPATERIA ESPAÑOLA

de José Giralt

Avisa a sus clientes y al público en general, que acaba de recibir los famosos tacones de hule Revoliette y Sulivans, callicida Lluc que quita instantáneamente los callos. También ha reci-bido cueros finos de toda clase.

Pedro Bolaños

Contratista-constructor

Se hace cargo de la construcción de casas por contrato, dirección, ó al costo, garantizando la buena calidad de los materiales y el buen trabajo. Precios económicos y pagos liberales. Aparta-

Reune todas las ventajas

Un torno de hierro en perfecto buen estado y con todos los accesorios necesarios para todo trabajo y que alcanza para tornear hasta un metro setentaicinco centímetros, vende al contado y por un precio excepcionalmente bajo; AMADO SALAS S.,

quien dará detalles en su casa de habitación ciudadela del Convento.

Editor y Admor., Rogelio Granados Ch.

Cantina, esquina opuesta al Mercado. Especialidad en confites, helados. y servicio para matrimonios y bautizos. A esta cantina afluye lo mejor de la sociedad. Orquesta y Pianola todas las noches.

Rivera & Co. La Copa Blanca,

Ventas por mayor y al detal +1- Abarrotes - Licores - Ferreteria -1-

Loza - Cristalería - Galletas y Latería fina. Sacos No. 1 y 2 - Harina Gallito.

Molinos Kuaker y Moctezuma - Utensilios de cocina - Materiales para Cañería - Arados Desgranadores Palas - Azadas - Molinos para café, etc. - Pinturas - Esmaltes - Aceites, etc.

Se atiende con solicitud el despacho

Comida excelente, habitaciones higiénicas y ventiladas, con el equipo necesario para el alojamiento de familias, se consigue en el acreditado

HOTEL ESPANOL

de JACINTO MORA Y AGUILAR, (calle del Mercado.)

Cenas todas las noches Aseo esmerado-Buen servicio

NUEVA FUNERARIA

Luis Trejos y Jorge Avila, Propictarios.

Ofrecen un surtido inmenso y variaen ataúdes y cajas mortuorias, a PRECIOS SIN COMPETENCIA

Fábrica de Puertas y Ventanas. Atienden solicitamente toda orden a

Dirección: Calle Real, frente a Pirie.

La Competencia Antonio Herrero

Gran tienda de novedades. Surtido completo en toda clase de géneros. Buen trato y precios muy bajos. Especialidad en ropa hecha y á la medida. Enero 13 de 1913.

Importadores de vinos franceses, italianos y españoles Calle del Comercio. TELAS Y ABARROTES Conservas, confites y provisiones en general Ventas al por mayor y al detal DE ARTICULOS L'MACEN DE

Tienda de verdaderas NOVEDADES

Especialidad en artículos para señoras caballeros y niños. Ropas de dril y casimir de magnifico corte y costura; visitela Ud.

G. Gutiérrez Q.

Una tragedia tica amorosa

Magnifico, dijo la vieja; vende pues tus dos jumentos y me traes pronto la plata porque en esto se gasta dinero, y para que sepas que no trato de robarte, echemos las cuentas:

10. Comprar dos animales cuyo precio no baja de 15 pesos por lo raros y eficaces, puesto que sirven para hacer loca a la maestra y ponerla en un lugar.

20. Mis honorarios que no pasan de 10 pesos, y esto porque eres

3o. Comisión a la ciudad para

llevar el remedio.

Los dos animales de que nos habla la anciana consistian en una mosca llamada cantarria que se distingue de las demás de su especie por sus constantes voleteos y movimientos, pues nunca está tranquila; el otro bicho era nada menos que un abejón llamado dormilón, llamado así porque precisamente se la pasa siempre más dormido que un lirón. Estos dos insectos tostados y reducidos a pol-vo, dicen las hechiceras que sirven para hacer loco a cualquier cristiano. Si el infeliz Manuel hubiese sabido en que consistían los dos insectos, talvez no se habría dejado explotar bárbaramente; pero como era ignorante, poco le importó que los dos animales hubiesen sido dos elefantes o dos bue-

Manolo depositó pues en la vieja bruja la suma de 30 pesos total de los honorarios, y dejó al cuidado de ésta la interesante labor.

Al día siguiente ñía Juliana comenzaba a trabajar: principió por buscar el dormilón y la cantarria. los tostó y los molió, e invirtió este polvo en un litro de leche preparado de antemano.

Las gentes de los pueblos tienen la costumbre de agradar a los maestros con frutas, gallinas, huevos, leche, etc.; como Elena era maestra de un pueblo, muy a menudo sus discípulos le llevaban a la casa muchas cosas, y de este modo se valió la vieja Juliana para enviar con un chiquillo de escuela el litro de leche con cantarria y dormilón.

La bella Elena no tuvo dificultad en recibir la blanca leche que convidaba agitada en el cristal; pero no se si la bebería ella misma o la repartiría entre sus familiares. Lo cierto fué que se pasaron una, dos, tres semanas, un mes, dos meses, etc. y Elena no se hacía loca. El infeliz Manuel había gastado todos sus recursos miserablemente y no pudo satisfacer sus locos deseos.

Generalmente las gentes sencillas a diario son víctimas de esta clase de robos y de engaños, debidos precisamente a su propia ignorancia.

Cuántas víctimas no habrá por el estilo de Elena, cuántos ignorantes por el estilo de Manuel, y cuántos vivos como la vieja Juliana!

Seamos listos y combatamos la ignorancia que es la madre de todas las faltas.

ANTUNEZ.

EDITORIAL

LA VAGANCIA ENCAMINA SIEMPRE A LA JUVENTUD AL VICIO Y AL DELITO

Hay una lev de vagos que, a llevar estrictamente a la práctica todos sus preceptos, los resultados serían magníficos. Si la vigilancia de las autoridades fuera rigurosa y se impusieran la noble tarea de

hacen, de fijarse en las relaciones dudosas que cultivan, para de ello sacar las consecuencias que más tarde puedan aparecer, harían un bien grande y de mucha significación moral para la Nación, porque seguramente los vicios y la delincuencia mermarían notablemente.

Pero no, el descuido es mucho: no se crea que pretenderemos únicamente dejar la responsabilidad para la policía, también haremos el cargo a muchos padres de familia que se desprenden de la responsabilidad de educar a sus hijos. Hoy, un muchacho, a los diez años parece ser completamente libre; llega de la escuela, aguarda la hora de comida y luego, a la calle como moro sin señor, hasta que llega la hora de tomar el chocolate que vuelve a la casa paterna para de nuevo volver a las excursiones callejeras hasta las diez de la noche, y hasta las once y doce si está entre los catorce y dieciseis años; que si pasan de esa edad son hombres completamente libres, aunque la ley dice que hasta los veintiuno.

No exageramos; en las cafeterías establecidas en esta ciudad, quien quiera convencerse pase por ellas después de las diez y verá la plévade de muchachos que en esos establecimientos pasan el tiempo, haciendo qué?... no lo sabemos.

Si es en las casas en donde las mesalinas con criminal abuso admiten esos jóvenes que, empiezan a vivir, cunde el mal ejemplo: de allí, no hay duda, salen aleccionados para dedicarse a la delincuencia en pequeño, además de que al correr de los años, las fuerzas y la sangre de esos chicuelos, ha degenerado lastimosamente.

Cese la indiferencia de esos padres de familia para educar a sus hijos, sea quienes fuesen y pertenezcan o no a elevada categoría, observar lo que muchos jovencitos los males sociales es preciso corre-

EL IRAZT

de Felipe Martin Co. La Tienda que importa lo mejor.

Tiene artículos de ferretería y completo surtido para instalaciones eléctricas. Hierro para techos, pinturas, aceite en tarros de galón imperial. Especialidad en Rebozos de seda y perfumería.

Pidan precios antes de comprar en otra parte

Englihs Spoken

girlos con energía y sin consideración. Preocúpese la policía por cumplir con su misión, sin ningún temor; evite que permanezcam menores de edad en los establecimientos públicos, principalmente si éstos son cantinas.

En la semana pasada se instruyó sumaria contra un muchacho que hizo un robo con todos los pormenores del delito entre once y doce de la noche, tratando de enrolar a otros compañeros y que por dicha son inocentes.

Entre tanto, a esa hora salieron los tres de una cafet-ría; el primero a cometer el delito, y los otros dos a sus casas, y el que más edad cuenta de ellos es de dieciocho años.

¿Verdad que si esos muchachos antes que andar vagando, se quedaran en sus casas estudiando o dedicados a lecturas sanas, no se verían envueltos en procesos vergonzosos? Es claro.

Impreso por A. J. Bonilla. Cartago

Fiesta de la Divina Pastora

El domingo próximo los RR. PP. Capuchinos festejarán a la Virgen Santísima, bajo el dulcísimotítulo de Divina Pastora, con los cultos que siguen: Sábado a las 7 p. m. Rosario solemne y sermón. Domingo, a las 6.30 a. m., Misa de Comunión General armonizada con cantos alusivos al acto. A las 9 a. m., solemne Misa cantada a varias voces y orquesta, y panegírico. A las 5.30 p. m., Rosario y Trisagio Mariano cantado por el coro de San Francisco.

La Conferencia del Lic. don Luis Cruz Meza en el Centro de Obreros.

Lo que queríamos, lo que en realidad anhelábamos, era ofr al distinguido conferencista, sentir elevados nuestro corazón y nuestra conciencia a la cumbre de un ideal puro y magestuoso, porque la culta frase y el pensamiento educadísimo del notable abogado, produce tan sólo primores del arte que embelesan por lo bien meditados y que llamaremos argumentos de serena y delicada filosofía, Siempre que llega a nuestras

Siempre que llega a nuestras manos un periódico que tenga colaboración del Lic. Cruz Meza, leemos sus trabajos con gusto, porque nos convencen y nos dan la
ventaja de hacernos reflexionar
en los problemas de la vida y procuramos asimilarnos en las sanas
teorías del pendor que sin orgullo
y con fe de convencido riega la
simiente de las buenas doctrinas.

Decíamos que, lo que anhelábamos, era ofir al señor Cruz Meza, y en efecto, ese era nuestro mayor afán. En su revista "El Foro" habíamos lefdo el discurso que dictó en el Ateneo de Costa Rica, discurso que aumentó nuestra simpatía hacia el culto escritor, que tanto acierto tiene para penetrar con pleno conocimiento en las dífíciles cuestiones sociales, y ofre-

GRAN REBAJA de PRECIOS

TELEFONO 1

CALLE REAL - EDIFICIO DE DOS PISOS

APARTADO 17

CARLOS ARIAS G., propietario.

Empresa Nacional de Funeraria

Inmenso y variado surtido de ataudes y cajas mortuorias á precios que no consiguen en otra parte.

Especialidad en arreglo de funerales completos.

Carruajes Fúnebres de 1a., 2a. y 3a. clase

Lujosos Catafalcos



Fábrica de Muebles Colchoneria Tapiceria

Venta de toda clase de muebles, por Abonos a gusto del cliente sin que por eso se cobre absolutamente ningún interés. Colchones de balsa, crin y paja

Bestias de alquiler

CABALLERIZA

Carruajes de paseo

ELEGANTES Y COMODOS LANDEAUX

Servicio de volantas por horas - Especialidad en bestias para viajes al Irazú

cer el consejo prudente que puede servir para corregir las costumbres que acaso están gravemente vicia-

Su crítica es prudente y hábil no llegando al extremo de causar

dolor violento.

Como profesor de alto vuelo, toma el escalpelo, destruye la parte enferma y aplica el cauterio salvador con los que alcanzará andando el tiempo grandes triunfos, por-que cuando se lanzan buenas ideas no se pierden sino que ger-minan y el fruto de seguro producirá grandes ventajas y sonrientes realidades para lo porvenir.

La Conferencia, pues, dictada en el Centro de Obreros de aquí, fué superior, no dejó que desear; doctrinaria y encaminada a dilucidar las grandes cuestiones que hoy conmueven al mundo civilizado, como son los difíciles problemas del proletariado; fué un triunfo más para el distinguide y notable conferencista para quien van nuestras humildes felicitaciones y esperando que no sea la única conferencia que nos dicte a los obreros cartagineses.

CONSTANTINO CARRASCO.

Floreo campestre

Como al mes del terremoto de mil novecientos diez, cuando todo era alboroto por todo barrio, una vez me dirigi a Cucaracha del barrio de Concepción llevando al cinto cutacha y cuidando un carretón. Iba a traer una madera que se labró donde Sancho y a comprarme alguna estera para APERARME de un rancho. yo al pasar por una casa que queda al pie de una cruz miré que una negra en traza, ¡olé! me decía ¡Jesús!. Reia mucho, no me engaño usaba, sombrero viejo y le asomaba un cadejo de pele color castaño. Yo iba en facha de boyero en casmisa y arrollado y en la carreta encajado a mi buey punzaba el cuero. Al ver la chica tan guapa dijo, para mi capote casarse aqui...es la tapa esta mujer, no es olote. En fin seguí mi camino volviendo a ver hacia atrás ¡Jesús! qué negra ¡Ay Minino! enamora a Satanás. Queria decirlo, al mirarla,

que ya me tenía cautivo; que no dejaría de amarla Jamás, ni muerto, ni vivo. Cuando venía yo de vuelta con la carreta cargada miré a la negra asomada en rico mantón envuelta. me dijo adiós muy cortés sonriendo siempre ¡Jesús! y con el chuzo al revés Saludé a la de la Cruz. A los ocho días completos en relaciones ya estaba bajando a verla en muletos que donde Arias alquilaba. Me enamoré locamente y había intentado casarme mas, pensó ella de repente que erà mejor olvidarme. La madre mucho me amaba y mi novia algún poquito pero lo que era el viejito del todo me detestaba. Había llegado tan hondo que casi infeliz me caso pero en la gaza del lazo calló un borrico hasta el fondo. Y así concluye el floreo porque al fin de la jornada, la cruz no me fué pesada porque encontré Cirineo.

LUXEMBURGO.

Cartago, 26 de marzo de 1913.

Pésames

En San Rafael de esta ciudad. el sábado último, por la noche,

dejó de existir el joven Ismael Guillén víctima de grave enfermedad. Enviamos a su estmado padre don Segundo Guillén y demás deudos nuestras demostraciones de condolencia y para quienes deseamos el bálsamo de la resignación.

A don Ramón Rojas Well, su apreciable señora e hijos, les acompañamos en el aflictivo caso en que se encuentran, con la separación eterna de su querido hijo José Joaquín. Reciban, pues, tan apreciables personas, nuestro pésa-me sentido, y que Dios les dé con-formidad en tan rudo golpe.

La Nueva Ferretería

CARTAGO

Toda clase de artículos en el ramo. Especialidad en pinturas, esmaltes, etc. Material eléctrico completo para instalaciones; material de cloacas; arados, cocinas, fonógrafos,

victrolas, discos, espejos grandes, molduras y marcos para cuadros, hierro para techos, arados, platinas, hierro en barras, etc. etc.

de JOSÉ CHERQUES

Gran variedad de fonógrafos de diferentes marcas, todos de lo más perfeccionado, moderno y elegante que ha llegado al país. Un inmenso surtido de discos de los más famosos cantores del mundo; especialidad en

discos de fos mas famosos cantres der minto, especialidad en discos de óperas italianas soberbiamente interpretadas. Muebles finos, elegantes y duraderos. Las últimas producciones de las fábricas inglesas en casimires; colchas, cobijas, ropas, menajes de casas; cuanto se necesita en el hogar, en el taller y en la oficina.

Máquinas de coser y relojes de pared.—TODO AL CRÉDITO Frente a La Copa Blanca.

BAZAR de CARTAGO RIVERA & Co.

-COSTA RICA-

El almacén más grande de Cartago a donde todo el mundo puede hacer sus compras con toda confianza en la seguridad de que su dinero lo empleará muy bién.

